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Con la vista en el futuro 
hubo una nueva colación

Recibieron diplomas 76 profesionales

La ceremonia, última del año, 
tuvo lugar en el aula mayor del 
campus. Los graduados son: 23 
de Agronomía y Veterinaria, 
6 de Ciencias Económicas, 9 
de Ciencias Exactas, Físico-
Químicas y Naturales, 31 de 
Ciencias Humanas y 7 de 
Ingeniería.
Por las autoridades habló 
la rectora, Marisa Rovera. 
Por los egresados, la médica 
veterinaria Cintia Tasca. 
Destacaron la relevancia del 
esfuerzo en pos de los objetivos, 
la transformación en un siglo de 
cambios y el rol de la educación 
como pieza vital.
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Con eje en la obra de gas natural para la UNRC, la rectora Rovera recibió 
la visita del intendente de Las Higueras

Más de cien niños participan de la Escuela de Verano Pag. 8
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Exactas rubricó un convenio para brindar apoyo educativo al Centro Corazón
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Con deseos de paz y felicidad, saludos hasta la primera edición del venidero año

Acortaron tres meses los mandatos de los próximos decanos y consejeros Pag. 2 
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Por única vez

El Consejo Superior 
de la Universidad Nacional 
de Río Cuarto decidió este 
lunes acortar tres meses los 
mandatos de los próximos 
decanos de las cinco facultades 
y de los consejeros superiores 
y directivos de los cuatro 
claustros, a los fines de corregir 
el desfasaje entre la fecha de las 
elecciones y la de la asunción.

Se resolvió con votación 
dividida. La moción ganadora se 
impuso por 11 votos –incluido 
el de la rectora Marisa Rovera- 
contra 10 que cosechó la 
moción impulsada por la decana 
de Agronomía y Veterinaria, 
Carmen Cholaky, que proponía 
que las elecciones se realizaran 
en agosto de 2024 –en lugar 
de abril-; que en ese mismo 
mes se produjera la asunción, 
y que previamente se llamara 
a Asamblea Universitaria para 
definir el mandato de quienes 
resultaran electos.

Con la nueva medida 
se evitará a futuro que 
haya transiciones tan ex-
tensas, derivadas de las 
sucesivas postergaciones 
de las elecciones que se 
produjeron a causa de la 
pandemia del Covid-19. El 
ajuste será para próximas 
asunciones, puesto que 
quienes resulten elegidos 
en abril de 2024 recién po-
drán ocupar sus puestos 
en agosto –fecha en la que 
se cumplen los mandatos 
de los salientes-.

E l  a cor t am ien to  de l 
mandato a cumplir es por 
ún ica  vez  y  de  manera 
excepcional. Así, los nuevos 
decanos y vicedecanos serán 
elegidos en abril próximo, 
asumirán en agosto siguiente 
y terminarán sus mandatos en 
mayo de 2027. Los consejeros 
estudiantiles serán elegidos en 
abril, asumirán en agosto de 
2024 y permanecerán en sus 
cargos sólo nueve meses –en 
lugar del año previsto por el 
estatuto de la UNRC-, puesto 
que finalizarán sus mandatos 

Acortaron tres meses los mandatos 
de los próximos decanos y consejeros

en mayo de 2025.
Los consejeros de los 

restantes claustros –docentes, 
nodocentes y graduados, cuya 
duración, por estatuto, debiera 
ser de dos años- serán elegidos 
en abril de 2025, asumirán 
en agosto de 2025 y tendrán 
mandato hasta mayo de 2027, 
con lo cual permanecerán en 
sus cargos un año y nueve 
meses.

E s t a  re s o l u c i ó n  d e l 
cuerpo colegiado respeta 
el artículo 116 del estatuto 
universitario que indica que 
las elecciones de consejeros 
en representación de los 
distintos claustros se realizan 
en el mes de abril, como de las 
autoridades unipersonales. Y, a 
la vez, se cumplen los tiempos 

de mandatos para los que 
fueron elegidos los salientes 
consejeros y decanos.

A lo largo del debate, 
estuvo en danza la opción 
de realizar las elecciones en 
abril, pero ya no en el 2024, 
sino en el 2025, y que las 
nuevas autoridades asumieran 
en el mes de mayo 2025, lo 
que implicaba una prórroga 
del plazo de funciones; pero 
se consideró que no tenía 
sustento jurídico en el marco 
del estatuto de la UNRC, 
a diferencia de lo ocurrido 
en 2020, cuando estaba en 
vigencia el confinamiento, 
establecido por un decreto de 
necesidad y urgencia, el cual 
fue el punto de partida, a partir 
de contemplar que se trató de 

normativas de rango superior 
en el marco de una extrema 
excepcionalidad, como fue 
el  Covid-19. Otra línea de 
discusión fue la de acortar los 
mandatos de quienes están 
ya en funciones, que en lugar 
de dejar sus cargos en agosto 
como corresponde lo hicieran 
en mayo; pero se la consideró 
inviable porque implicaba el no 
cumplimiento del período por 
el cual fueron proclamados.

  
Los decanatos

En 2024 se renovarán 
las autoridades decanales 
de las cinco facultades de 
la Universidad Nacional de 
Río Cuarto, cuyos mandatos 
tendrán una duración de dos 
años y nueve meses –en lugar 

de los tres años estipulados 
por estatuto. El decano y 
vicedecano de cada Facultad 
se eligen por fórmula o lista 
completa en votación directa 
y secreta entre los miembros 
de los distintos claustros 
que la componen y con el 
voto ponderado de acuerdo 
a los siguientes porcentajes: 
Claustro Docentes 53%, 
Claustro Estudiantes 25%, 
Claustro Personal Nodocente 
11 por ciento y Claustro 
Graduados 11 por ciento. 
Para resultar electos Decano 
y Vicedecano se requiere 
obtener la mayoría absoluta 
ponderada de los votos 
emitidos. En caso de que alguna 
de las fórmulas de candidatos 
para decano y vicedecano no 
alcancen dicha mayoría, se 
realizará una segunda votación 
entre las dos fórmulas que 
hubiesen obtenido las mayores 
votaciones ponderadas y en 
esta instancia resultará electa la 
fórmula que obtenga la mayoría 
simple ponderada.

Los consejeros docentes 
ante los consejos directivos 
se eligen por cada facultad. 
Los consejeros docentes ante 
el Consejo Superior se eligen 
dos por cada facultad.

En el caso de los graduados, 
la elección del consejero ante 
el Consejo Superior se elige 
a nivel Universidad como 
distrito único; mientras que 
los representantes ante los 
consejos directivos de las 
facultades se eligen a nivel de 
cada una de ellas.

Lo decidió en 
votación dividida 
el Consejo Superior 
para evitar la 
extensa transición 
que se viene 
arrastrando desde la 
postergación de las 
elecciones a causa 
de la pandemia

Se debatió tres 
horas y media, 
en una sesión 
extraordinaria 
convocada 
para tratar solo 
este tema, el 
cual ya había 
demandado una 
muy extensa 
discusión en 
la reunión del 
martes de la 
semana pasada, 
cuando tras 
no ponerse 
de acuerdo 
en torno de la 
corrección de 
ese desajuste 
decidieron 
volver a 
juntarse este 
lunes.
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En el claustro estudiantil, en 
el mismo acto en que se eligen 
los representantes ante el 
Consejo Directivo, se vota por 
el consejero estudiantil de la 
Facultad y por el representante 
por la Universidad ante el 
Consejo Superior.

La  propuesta  que  e l 
Rectorado ingresó el martes 12, 
en la última reunión ordinaria 
del año del Consejo Superior, 
contemplaba que los comicios 

sean los días 9, 10 y 11 de abril 
y que en caso de haber segunda 
vuelta, se haga entre el 23 y 
el 25 de abril. Si no hubiese 
modificaciones, el cierre de 
padrones provisorios será el 8 
de marzo; la exhibición digital 
de padrones para aclaraciones 
e impugnaciones se hará 
el 11 y el 12 de marzo; las 
opciones a padrones se podrán 
realizar entre 11 y el 13 de 
marzo; el 13 de ese mes se 

dará a conocer la resolución 
de la Junta Electoral sobre 
aclaraciones e impugnaciones 
a los padrones; los cuales serán 
cerrados definitivamente el 18 
de marzo, y serán exhibidos a 
partir de las 16 horas del 19 
de marzo. La presentación de 
listas de candidatos entre el 
20 y el 21 de marzo, entre las 
8 y las 18. La exhibición digital 
de las listas para impugnación 
se hará el 25 de marzo; la 

resolución de la Junta Electoral 
sobre las impugnaciones a listas 
será el 26 y el 27 de marzo de 
hará la oficialización de listas y 
su exhibición. La proclamación 
de las autoridades electas será 
el 30 de abril.

Cabe recordar que en abril 
de este año fueron en la UNRC 
las elecciones que consagraron 
a Marisa Rovera y a Nora 
Bianconi rectora y vice de esta 
casa de estudios. También se 

eligieron consejeros docentes, 
nodocentes, graduados y 
estudiantiles.

Los alumnos son los únicos 
que se renuevan anualmente. 
La proclamación de los que 
ahora serán los salientes fue 
el 2 de mayo. Y la asunción el 
19 de agosto. Este extenso 
periodo de transición –que 
ahora se solucionará- se debe a 
las postergaciones electorales 
que implicó la pandemia.

Facultad de Agronomía y Veterinaria

ExpoFAV, libro, lazos con 
cámara ovina y libertad

En  e l  ma rco  de  l a s 
actividades de preingreso, el 
día viernes 15 de diciembre en 
horas de la mañana se realizó 
la ExpoFAV.

Se hizo una recorrida 
por diferentes lugares de la 
Facultad con el objetivo de 
mostrar las actividades que 
se realizan en nuestra unidad 
académica. 

A la jornada asistieron 
futuros estudiantes y padres, 
70  p a r a  l a  c a r re r a  de 
Medicina veterinaria, 50 para 
Ingeniería Agronómica y 5 
para la Tecnicatura Gestión 
Agropecuaria y Alimentaria.

Los futuros ingresantes 
de la carrera de Veterinaria 
v i s i t a ro n  l a s  a u l a s  d e 
microscopía, Departamento 
de Reproducción, Aulas de 
Anatomía, Cuchita, Hospital 
de Clínica y finalizó en el 
S i s tema  de  producc ión 
demostrativo (Sisprodem). 
Por su parte, los interesados 
en Ingeniería agronómica 
visitaron, Campo de Docencia 
y Experimentación, Aulas de 
Lupa, Sisprodem y Vivero. 

Secretaría Académica de la 
FAV agradeció a todos quienes 
hicieron posible la exposición.

Libro
E s t á  d i s p o n i b l e  l a 

publicación La Vida en las 
Rocas, que ha sido editada 
por Ecoval y tiene como 
autores a  César Núñez y 
Juan Cantero, docentes de 
Agronomía y Veterinaria de 
la UNRC, a Marcelo Cabido 
(Universidad Nacional de 
Córdoba), Gustavo Ré (UNC 
y Universidad Católica de 
Córdoba) y Jorge Sfragulla 
(UNC).

Los afloramientos rocosos 
son áreas donde la roca 
madre está expuesta en la 
superf ic ie terrestre . Son 
una parte característica y 
espectacular de las montañas 
en general y de las sierras de 
la provincia de Córdoba, en 
particular. Tienen un atractivo 
estético especial, y su aspecto 
macizo da la impresión de 
que se trata de ambientes 
duros e indestructibles. Los 
afloramientos rocosos son 

elementos del paisaje con 
valores de biodiversidad 
desproporc ionadamente 
altos en relación con su 
tamaño. Albergan plantas y 
animales especializados y una 
gran variedad de especies 
endémicas. A pesar de su 
impor tancia  ecológ ica y 
cultural, muchos afloramientos 
rocosos y su biota asociada 
están amenazados por las 
ac t i v i d ades  a g r í co l a s  y 
recreat ivas , entre otros 
factores. Este libro sintetiza 
40 años de investigación en 
las rocas del sistema serrano 
de la provincia de Córdoba, 
realizado por los autores y 
financiado por la universidad 
pública. Según se informó, la 
publicación no hubiera sido 
posible sin el apoyo financiero 
de las empresas Canteras 
Cantesur y Diquecito.

Más información en el link: 

https://www.ecovalediciones.
com.ar/productos/la-vida-en-
las-rocas/

Convenio
Se firmó días atrás un 

convenio marco entre la 
Cámara de Productores 
Ovinos de Córdoba (CAPOC) 
y la UNRC.

D i cho  conven io  f u e 
aprobado por el Consejo 
Superior y lleva la firma de 
la rectora de la Universidad, 
Marisa Rovera y del presidente 
de l a  CAPOC, Gustavo 
Romanutti.

La decana de Agronomía y 
Veterinaria, Carmen Cholaky, 
comentó que “en este marco se 
firmarán protocolos de trabajo 
con la Facultad que tienen 
que ver con el interés mutuo 
de realizar capacitaciones a 
productores y a estudiantes; 
como también posibil itar 

que nuestros estudiantes 
puedan realizar prácticas en 
establecimientos de sistemas 
de producción reales que 
lleven adelante la producción 
ovina”.

 El profesor Daniel Agüero 
dijo que “surge en virtud de 
distintas acciones que se están 
llevando a cabo desde el grupo 
GRINOV que es un grupo 
interdisciplinario de la Facultad 
y la Cámara de Productores 
Ovinos de Córdoba y que por 
eso se decidió formalizarlo 
para poder concretar distintos 
protocolos”. 

Libertad
El sábado, integrantes de 

la Facultad de Agromomía y 
Veterinaria de la Universidad 
participaron de “Memoria 
Raíz” un encuentro organizado 
por el Refugio Libertad para 
conmemorar los 5 años 
de la  conformac ión de l 
espacio y los 40 años de la 
recuperación de la democracia.
La vinculación entre la Facultad 
y la asociación civil Semillitas 
de Libertad está formalizada 
desde el 2022 a través de 
un convenio institucional, 
a partir de ese momento 
se han realizado diversas 
actividades extracurriculares, 
v i a j e s  con  e s tud i an te s , 
proyectos de extensión y 
prácticas socio comunitarias, 
entre otras actividades. En 
esta oportunidad viajaron 
dos docentes de la asignatura 
Extensión rural y una docente 
de la asignatura Administración 
rural en representación de la 
FAV.El encuentro comenzó con 
un recorrido por los puntos 
de memoria recientemente 
seña l i z ados , duran te  l a 
caminata se narró la historia 
del lugar acompañada con 
diferentes intervenciones 
artísticas como lectura de 
poemas e interpretaciones 
actorales. Luego, se llevó a cabo 
la entrega de diplomas de los 
diferentes espacios educativos 
que funcionan en el refugio.
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La UNRC entregó 76 títulos en su 297ª colación

S e  c o n c re t ó  e s t e 
viernes en el aula mayor del 
campus la 297ª colación de la 
Universidad Nacional de Río 
Cuarto. Por las autoridades 
habló la rectora, Marisa 
Rovera. Por los graduados, 
la médica veterinaria Cintia 
Tasca. Destacaron la relevancia 
del esfuerzo en pos de los 
objetivos, la transformación en 
un siglo de cambios y el rol de 
la educación como pieza vital.

La ceremonia contó, como 
es habitual, con el cuerpo de 
abanderados de la UNRC 
y de las c inco unidades 
académicas. Fue presidida por 
la rectora Rovera, junto a quien 
compartieron el estrado la 
vicerrectora, Nora Bianconi; 
el secretario académico, Pablo 
Pizzi, las decanas de Agronomía 
y Veterinaria, Carmen Cholaky; 
de Ciencias Exactas, Marcela 
Daniele; los decano deCiencias 
Económicas, Guillermo Mana, 
de Ciencias Humanas, Fabio 
Dandrea, y el vicedecano de 
Ingeniería, Martín Kunusch.

Denuedo
La veterinaria Tasca citó 

al escritor Richard Bach en 
términos de sueños y poder 
para realizarlos de la mano del 
esfuerzo. Planteó que “todos 
tenemos poder, con diferentes 
colores y formas” y la prueba 
es que “hoy nos reunimos 
para celebrar haber llegado 
a nuestro título”. Evocó que 
la misma UNRC que en los 
días iniciales de su carrera 
se le hacía “enorme y con 
trámites que no entendía” 
se convirtió en el “segundo 
hogar”. De ahí sus sentimientos 
encontrados después de seis 
años: cumplió el “sueño de 
ser profesional” pero lamenta 
“dejar amigos, compañeros, 
vida universitaria”.

Dar vue l ta  l a  pág ina 
conlleva “recorrer nuevos 
caminos” y aprestarse a tejer 
“vínculos nuevos” en el futuro. 

Son parte de las vivencias 
universitarias las “discusiones, 
la manifestación de distintos 
puntos de vista” que sirvieron 
para crecer “como alumnos y 
personas”, proceso matizado 
por “los saltos de alegría al 
aprobar cada materia”.

Tasca agradeció a docentes, 
funcionarios universitarios, 
compañeros, amigos y familia, 
a la que consideró pilar de 
su existencia. Hacia el final, 
convidó a sus pares graduados 

Recibieron diplomas en un aula mayor repleta de gozo 76 profesionales: 23 de 
Agronomía y Veterinaria, 6 de Ciencias Económicas, 9 de Ciencias Exactas, 31 
de Ciencias Humanas y 7 de Ingeniería (imágenes: área de Fotografía).

a ser “libres,  tomar riesgos, 
ser diferentes” y soñar con 
“cambiar el mundo. Segura de 
que hay que “salir de la zona 
de confort”, agregó que “cada 
experiencia nos enriquece” en 
un camino que “está repleto 
de altos y bajos” y que es 
factible transitarlo mediante 
perseverancia y asumiendo que 
“sí se puede”. 

Al cabo de sus palabras 
fue el juramento profesional, 
que la rectora les tomó a 
los 76 flamantes graduados 
de la Universidad, quienes 
s e  c o m p ro m e t i e ro n  a 
desempeñar su trabajo de 
modo honorable en pos de una 
mejor sociedad. 

A poster ior i , Wa l ter 
y  Nahue l  C isneros , de l 
ensamble de Música argentina 
y latinoamericana de la UNRC, 
interpretaron una zamba y una 
chacarera que precedieron la 
entrega de diplomas.

Transformación
La rectora congratuló a 

los nuevos profesionales y 
sostuvo que diciembre de 
cada año convoca a pensar 
en “un recambio permanente 
que motiva e interpela al 
quehacer institucional, un 
repensar sostenido sobre el 
rol de la universidad y sus 
adecuaciones a un mundo que 
se transforma”.

“Mirando en prospectiva 
–seña ló- , e l  desempeño 

profesional y la inclusión social 
dependen en gran medida 
de que las universidades 
actuales se adapten al cambio 
y a las dinámicas del siglo 
XXI. Durante los últimos 
años, las instituciones han 
experimentado la necesidad 
de crear un sistema educativo 
resistente. Un escenario global 
despertó la imperiosa necesidad 

de sumar a la transformación 
digital, desplegar la tecnología 
en el aula y sumergirse en la 
educación virtual y a distancia. 
Se convirtió en un proceso 
de aprendizaje que fue más 
allá de la población estudiantil, 
involucrando a todos los 
actores, desde los tecnólogos 
de la educación, hasta los 
administradores, pasando 

por los responsables de la 
gestión y los académicos. Cabe 
preguntarnos: ¿ahora qué? 

Por ello, invitó a reflexionar 
“¿qué forma va a tener la 
universidad del futuro? ¿Va a 
ser con el formato tradicional 
de la enseñanza, la investigación 
y la  extens ión que nos 
acompañó durante más de 
un siglo? ¿O tenemos que 
potenciar su involucramiento 
en la producción, el trabajo, la 
agenda social, el protagonismo 
territorial, la trasformación de 
la sociedad?”. 

Al imaginar la universidad 
del futuro, Rovera consideró 
q u e  “ p o d r í a  d e j a r  d e 
representar una ‘etapa’ en la 
vida de las personas y pasar a 
acompañarlas en el aprendizaje 
d u r a n t e  t o d a  l a  v i d a . 
Conceptos como habilidades 
específicas, trayectos cortos, 
f lexibil idad, colaboración, 
c rea t i v idad , i nnovac ión , 
internacionalización se perfilan 
como atributos clave de las 
instituciones universitarias”.

Rovera dijo que “en este 
siglo, la forma en que podremos 
aumentar la productividad 
sostenidamente, achicar las 
brechas sociales, promover 
el arte y la cultura, impulsar 
el crecimiento económico, 
crear nuevos empleos y 
mejor remunerados y ser 
competitivos a escala mundial, 

La médica veterinaria Cintia Tasca señaló “tiempos cruciales, momentos 
difíciles” que no lo fueron tanto al haber sido “compartidos con amigos y 
familia”, lo mismo que las “interminables horas de estudio”. También es parte 
de la evocación el contraste entre aquello que “parecía imposible” y que sin 
embargo se plasmó en un título merced a “dedicación y esfuerzo”.  
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es afrontando en profundidad 
el significado e impacto social 
del conocimiento asociado a la 
educación superior”.

“Estoy convencida –siguió 
la rectora- de que la equidad 
y el conocimiento deberían 
fundirse indisolublemente 
en el quehacer universitario 
latinoamericano.

La investigación universitaria 
deberá ser la impulsora por 
excelencia de los grandes 
avances tecnológicos, capaces 
de favorecer los objetivos 
de desarrol lo sostenible 
sobre temas como agua, 
cambio climático, educación, 
medio ambiente, pobreza, 
recursos energéticos, salud, 
sostenibilidad y necesidades 
locales del territorio”. 

“ N e c e s i t a m o s  –
añadió Rovera- promover 
la internacional ización e 
interculturalidad regional y 
mundial para poder acceder 
al conocimiento universal y 
global, mostrando las fortalezas 
que tenemos como región, a 
través de la revalorización de 
la universidad pública como 
motor de desarrollo territorial, 
con conocimiento y estrategia 
global”. 

Rovera adelantó que “los 
retos son enormes, cuando 
se tiene plena conciencia 
de que una de las funciones 
de la educación superior 

“La internacionalización 
de la educación superior 
es un hecho irreversible 
que debemos aprovechar 
para incrementar las 
ofertas educativas; 
buscar la convergencia 
en el entendimiento 
humano; generar 
un mayor sentido 
de responsabilidad 
colectiva latinoamericana 
y una mayor solidaridad 
con la sociedad”, 
aseveró la rectora, 
Marisa Rovera.

es contribuir a la movilidad 
social y al mejoramiento de 
las condiciones de vida de 
las personas. La universidad 
públ ica impl ica un claro 
compromiso con la sociedad 
en su conjunto, para formar 
profesionales en todas las áreas 
del conocimiento, capaces de 
desenvolverse en un mundo 
cambiante; profesionales 
con conciencia, compromiso 
social y pensamiento crítico. 
El carácter público obliga, 
además, a la transparencia y 
a la rendición de cuentas a la 

sociedad”.
Asimismo, en su alocución, 

hizo referencia a la autonomía, 
que “ha sido fundamental 
para  e l  func ionamiento 
de muchas  universidades 
públicas latinoamericanas. 
Se trata de un principio 
en  constante  evo luc ión 
que  debemos  de fender 
permanentemente, porque 
garantiza la independencia 
respecto de todos los poderes, 
sean éstos  económicos , 
políticos o religiosos. Sólo con 
libertad de pensamiento puede 

mantenerse una actitud crítica 
y propositiva ante la sociedad”.

Ta m b i é n  a b o r d ó  l a 
pluralidad, “característica 
distintiva de las universidades 
públicas”, y subrayó que “la 
coexistencia de diferentes 
puntos de vista, de distintas 
perspectivas teóricas, de 
diversas ideologías, opuestas 
inclusive, solo es posible a 
través del diálogo, la tolerancia 
y el respeto.

Por todo ello, la universidad 
pública es una institución 
esencial para la vida democrática 

de los países y en su constante 
evolución y transformación la 
universidad pública argentina 
debe continuar asumiendo 
el desafío de formar seres 
humanos libres; que lleguen a 
ser ‘ciudadanos del mundo’ con 
capacidades interculturales”.

Más adelante, previo a la 
salutación por las fiestas de fin 
de año, la rectora hizo propia 
una frase de Susan Boyle y 
la dirigió a los graduados: 
“Estamos ante un entorno 
laboral muy volátil. Aprende 
cada día a reinventarte, sé 
creativo, nunca dejes que el 
cortoplacismo apague tus 
grandes ideas”.

La colación fue transmitida 
por UniRío TV a través de su 
canal deYoutube.

Facultad de Ingeniería

Capacitación, sustentabilidad, presencia en el exterior y dicha profesional
Finalizó este lunes con la 

parte práctica la capacitación 
“Actuación ante una emergencia, 
prevención, extinción de 
incendios y prácticas de uso 
de matafuego”. Participaron 
alrededor de 20 trabajadores 
de la Facultad de Ingeniería 
quienes asistieron el pasado 
miércoles a la charla teórica 
a cargo de Manuel Miralles- 
responsable de Higiene y 
Seguridad de la Secretaría de 
Trabajo de la Universidad- y 
en la mañana de este lunes a la 
faz práctica, coordinada por el 
Jefe del Cuartel de Bomberos 
Voluntarios de Las Higueras, 
Roberto Cuggino.

Residuos
Dentro de los nuevos 

proyectos de extens ión 
aprobados en el marco de la 
4ta. Convocatoria en la UNRC, 
se incluye el de “Consumo 
responsable y gestión de 
residuos con inclusión social 
en Rio Cuarto”, dirigido por la 
doctora Lorena Tarditto.

“A fin de realizar actividades 
de educac ión ambienta l 
enfocadas a reflexionar sobre el 
consumo responsable, hemos 
sumado a la Cooperativa de 
Comunicación Al Toque y a la 
Cooperativa de Trabajadores 
del Ambiente- que integra 
la Federación Argentina de 
Car toneros , Carreros y 
Recicladores- para promover 
la inclusión social y darle valor 
agregado a la actividad que 
ellos realizan” explicó Tarditto.

A n a l i a  P e d e r n e r a , 
presidente de la Cooperativa 
Trabajadores del Ambiente, 
remarcó la importancia de 
articular mediante estos 
proyectos con el medio, “me 
parece una magnífica idea para 
generar y transformar espacios 
y hábitos con beneficios para 
todos”.

Juan  Cuaso lo  Ton in i , 
estudiante de 3er. año de 
Ingeniería Química, desarrollará 
como becario actividades de 
coordinación entre los actores 
que intervienen en el proyecto, 

“poder tener esta experiencia 
durante la carrera nos permite 
involucrarnos con el futuro 
entorno laboral”.

Sustentabilidad
E l  d o c t o r  M a r c e l o 

Pardo y el magíster Willem 
Geeroms, de Bruselas, Bélgica, 
disertaron en el campus sobre 
“Arquitectura ecológica y 
urban ismo sustentab le” , 
actividad programada por el 
Grupo de Energía Solar de la 
Facultad de Ingeniería.

El docente Jorge Daghero 
señaló que este tipo de espacios 
propician el intercambio con 
especialistas y abren la puerta 
a experiencias de trabajo 
interdisciplinario.

Uruguay
Juan Fontana, docente 

integrante del Grupo de 
Acústica y Vibraciones y 
del Instituto de Desarrollo 
Industrial y de la Salud de 
Conicet y la Universidad, 
par t i c i pó  en  e l  Pr imer 

Congreso Argentino Uruguayo 
de Mecánica Computacional - 
MECOM 2023. La actividad fue 
en Concordia, Argentina, y en 
Salto, Uruguay. Fontana expuso 
su proyecto “Detección de 
fallas en materiales y en uniones 
pegadas usando Inteligencia 
Artificial”

Graduado
F r a n c o  D e l  S o l e , 

f l a m a n t e  i n g e n i e ro  e n 
telecomunicaciones, en su 
paso por la Universidad se 
sumó a integrar el grupo 
Conectividad, para suministrar 
a los alumnos acceso a internet 
sin costo: “Participé en el 
desarrollo de un software cuyo 
fin era testear si existía un 
consumo de datos de quien se 
conectaba a esta VPN”. Valoró 
como punto alto de la facultad 
el trato que existe entre los 
profesores y los alumnos, 
que “te anima a indagar en 
otros temas y a participar, 
sobre todo en los últimos 
años, de los laboratorios”. 

Asimismo, indicó que la 
Facultad supo adaptarse en 
la pandemia y permitió al 
alumnado continuar con el 
aprendizaje de los contenidos 
de manera virtual, “lo que 
en cierta forma fortaleció 
muchos otros aspectos y 
adquirimos conocimientos 
que quizás en la presencialidad 
no se tenían tanto en cuenta”. 
Actualmente se desempeña 
profesionalmente en el área de 
Red Óptica de alta capacidad 
DWDM, de la empresa de 
telecomunicaciones “Claro” 
“realizando el seguimiento de 
los proyectos que se están 
implementando este año 
con el objetivo de aumentar 
l a  capac idad  de  l a  red , 
mejorar la tecnológica, etc.”. 
I m a g i n a  u n  c a m i n o 
emprendedor y formarse 
“mejor como profesional”,  
“encontrar el rubro que más 
me guste. Si bien me siento 
cómodo y a gusto con mi 
trabajo no quisiera quedarme 
con solo una idea”, sintetizó.
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Con la mirada centrada 
en la concreción de la obra 
de gas natural para abastecer 
al campus de la Universidad 
Nacional de Río Cuarto con 
este necesario servicio, la 
rectora de esta casa de estudios, 
Marisa Rovera, recibió la visita 
del nuevo intendente de Las 
Higueras, Gianfranco Luchessi.

El encuentro tuvo lugar en el 
despacho de la rectora Rovera, 
donde también estuvieron 
presentes el secretario de 
Coordinac ión Técnica  y 
Servicios de la UNRC, Ezequiel 
Tardivo; el subsecretario del 
área, Mauricio Toledo, y parte 
del equipo de gestión del 
intendente Luchessi.

La concreción de la obra 
de gas natural para el campus 
universitario fue el tema 
central del encuentro, aunque 
también las autoridades de 
esta casa de estudio y de la 
Municipalidad vecina dialogaron 
sobre la posibilidad de otros 
emprendimientos, como obras 
de cloacas y de seguridad vial 
sobre la Ruta Nacional nº36.

“Estamos contentos de que 
el intendente Luchessi, desde 
el tiempo cero de su gestión, 

haya pensado en poner en 
marcha acciones conjuntas 
con la Universidad”, destacó la 
rectora Marisa Rovera.

R e m a r c ó :  “ H e m o s 
abordado en este encuentro 
una cuestión central, como es 
la concreción de la obra de 
gas para abastecer con este 
servicio al campus universitario 
en general y, particularmente, a 
las Residencias Estudiantiles. La 
sociedad sabe la importancia 
que esta obra tiene para 
nuestra casa de estudios. En 
su momento, así lo entendió 
también el intendente saliente 
de Las Higueras, Alberto 
Escudero, quien nos acompañó 
en las gest iones ante la 
Secretaría de Energía de la 
Nación”.

“Con la Municipalidad 
de Las Higueras, seguiremos 
en esa l ínea de traba jo 
colaborativo para avanzar con 
esta obra tan necesaria para la 
Universidad y, en especial, para 
los estudiantes.

Muy poquitos días antes 
de las elecciones, se concretó 
la firma del convenio entre 
el intendente Escudero y 
la por entonces secretaria 

Gestiones y expectativas

Con eje en la obra de gas natural para 
la UNRC, la rectora Rovera recibió la 
visita del intendente de Las Higueras

de Energía, Flavia Royón, 
para l levar adelante los 
trabajos de infraestructura 
indispensables en el marco de 
este emprendimiento. Tenemos 
grandes expectativas de que, 
habiéndose formalizado el acto 
resolutivo que otorga el marco 
legal respectivo, podamos 
avanzar prontamente con la 
obra”, señaló la rectora.

   El convenio firmado con 
la Nación establece claramente 
que la responsabilidad de 

ejecución de la obra recae en la 
Municipalidad de Las Higueras, 
por eso “vamos a averiguar 
junto al intendente Luchessi 
en qué momento podremos 
contar con los fondos para 
iniciar los trabajos”, enfatizó la 
titular de la casa de estudios 
local.

Rovera  subrayó : “En 
estos casos, las gestiones 
necesariamente deben estar 
articuladas, porque hay un 
interés común detrás. Por 

eso, me permito opinar que 
para obras tan valiosas como 
esta, que hacen también a la 
posibilidad de estudiar en una 
universidad pública, deben 
sumarse todas las gestiones 
que se puedan y en todas las 
instancias organizacionales”.

  
Luchessi: “Vamos a 
acompañar todas 
las gestiones”

 
  Tras el encuentro con 

las autoridades universitarias, 
el intendente Gianfranco 
Luchessi resaltó la intención 
de su gestión al frente de la 
Municipalidad de Las Higueras 
de “acompañar y realizar todas 
las gestiones pertinentes para 
concretar la obra de gas 
para la Universidad, que está 
pendiente”.

El intendente Luchessi 
también le manifestó a la 
rectora Rovera su inten-
ción de gestionar la cons-
trucción de una dársena 
en la bajada hacia la calle 
Congreso de Tucumán, en 
el ingreso a Las Higueras, 
un sector de riesgo por el 
tránsito vehicular intenso 
que se registra allí, a raíz 
de la intersección de esa 
arteria con la Ruta Nacio-
nal nº 36.

Señaló: “La idea es que se 
haga un descanso al costado de 
la ruta para que los vehículos 
puedan bajar con mayor 
seguridad hacia el ingreso a la 
localidad”.

   En cuanto a la obra de gas, 
Luchessi expresó: “Tenemos 
expectativas de que el nuevo 
Gobierno nacional l ibere 
los fondos para comenzar 
los trabajos y, si no fuera así, 
haremos gestiones ante el 
Gobierno de la provincia. 
Haremos todo lo que esté 
a nuestro alcance para que 
nuestra querida Universidad 
pueda contar con esta obra 
tan esperada”.

El titular del Ejecutivo de la localidad 
vecina, Gianfranco Luchessi, también 
planteó a las autoridades universitarias 
la necesidad de gestionar otras obras 
necesarias, como las de cloacas y seguridad 
vial sobre la Ruta Nacional nº 36

L a  S e c r e t a r í a  d e 
Coordinac ión Técnica  y 
Servicios de la UNRC puso en 
conocimiento de la comunidad 
universitaria distintos trabajos 
que viene llevando a cabo en 
el campus, entre los que se 
cuentan la impermeabilización 
de  t e chos  y  muros , l a 

realización de peatonales y 
obras para brindar mayor 
seguridad vinculadas con el 
servicio eléctrico.

E n  e s t e  s e n t i d o , l a 
Secretaría a cargo del ingeniero 
Ezequiel Tardivo informó 
que comenzó el proceso 
de impermeabilización de 

techos y muros en diversas 
dependencias . E l  equipo 
d e l  D e p a r t a m e n t o  d e 
Mantenimiento responsable de 
llevar a cabo los trabajos avanza 
con los plazos establecidos 
para esta etapa del proyecto.

Por otra parte, se inició 
la construcción de la calle 

peatonal que conecta los 
pabellones 4 y 5. “Este trayecto, 
diseñado para mejorar la 
accesibilidad y la comodidad 
de la comunidad universitaria, 
está siendo pavimentado con 
adoquines, proporcionando 
una superficie resistente y 
duradera para el tránsito 

peatonal. Es importante resaltar 
que se está implementando un 
sendero especial utilizando 
baldosas podotáctiles. Este 
sendero tiene como objetivo 
principal facilitar la movilidad 
de personas con discapacidad 
visual, brindando una guía 
táct i l  mediante texturas 
diferenciadas que les permitan 
desp l a za r se  con  mayor 
seguridad e independencia”.

Según la Secretaría de 
Coordinación Técnica, los 

Coordinación Técnica y Servicios

Se realizan en el campus tareas de impermeabilización,
peatonales y de infraestructura eléctrica
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Coordinación Técnica y Servicios

avances en este proyecto “han 
sido consistentes cumpliendo 
con los estándares de calidad 
y considerando las necesidades 
de inclusión para garantizar un 
entorno accesible para todos”.

   En otro orden, se procedió 
al retiro de una antena de 
distribución de media tensión 
por motivos de seguridad.

   “El proceso de acometida 

y medición del edificio campus 
con la EPEC ha sido completado 
satisfactoriamente”, indicaron 
autoridades de Coordinación 
Técnica y Servicios.

Informaron que, como parte 
de las tareas subsiguientes, se 
llevó a cabo la reconfiguración 
de los alimentadores y celdas 
de media tensión (13,2 kV) 
para las distintas subestaciones 

transformadoras del edificio 
campus.

En  e l  t r anscurso  de 
estas labores, se identificó 
la necesidad de eliminar un 
tramo específico de línea aérea 
desnuda en media tensión 
(13,2 kV) que previamente 
funcionaba como antena de 
distribución. Este tramo estaba 
conectado a alimentadores 

subterráneos que fueron 
reubicados como parte del 
proceso de reconfiguración, 
dejando sin efecto la función 
que cumplía este tramo de 
línea.

   Por razones de seguridad, 
el personal del Departamento 
de Electrotecnia procedió con 
el desmantelamiento de esta 
antena que se encontraba 
ubicada en el ingreso del galpón 
del IPSEP. Destacaron que “esta 
acción fue crucial para prevenir 
posibles accidentes eléctricos 
y garantizar la integridad de 
las instalaciones y de quienes 
transitan por el área”.

Prec isaron, as imismo, 
que el retiro de la antena 
de distribución “se llevó a 
cabo siguiendo protocolos de 
seguridad establecidos, con el 
objetivo de eliminar cualquier 
riesgo potencial asociado a 
su presencia en el sitio. Esta 
acción se alinea con nuestro 
compromiso de mantener un 
entorno seguro para todo 
el personal y visitantes del 
campus. Se mantendrá un 
seguimiento continuo de las 
operaciones y se estarán 
evaluando posibles medidas 
adicionales para garantizar 
la seguridad eléctrica y la 
integridad de las instalaciones 
en el campus”.

Facultad de Ciencias Exactas

Se firmó un convenio educativo con el Centro Corazón 
La Facultad de Ciencias 

Exactas firmó un convenio 
con el Centro Corazón para 
acompañar a la asociación civil 
en sus actividades y articular 
proyectos educativos referidos 
a la enseñanza de la ciencia y 
la computación, entre otras 
propuestas.

El acuerdo fue rubricado 
por la decana de Exactas, 
Marcela Daniele, y Alejandro 
Cabrera, presidente de la 
Comisión Directiva de Centro 
Corazón. También estuvo la 
secretaria de Extensión de 
Exactas, Teresa Quintero y 
demás miembros de la ONG.

 La principal función del 
Centro Corazón es brindar 
contención y apoyo educativo 
a niños y niñas. Esta propuesta 
comenzó en el garaje de una 
casa particular en 1972, luego 
la institución fue pasando por 
muchos lugares hasta que luego 
de 50 años de existencia logró 
su espacio propio, ubicado en 
calle San Luis 370, en Banda 
Norte. El edificio tiene varias 
aulas, patio cubierto y cocina.

Sobre el convenio, la decana 
expresó: “La idea es que a través 
de los proyectos de extensión 
y de diferentes instancias de 
vinculación educativa podamos 
comenzar a trabajar de manera 
colaborativa con el Centro 

Corazón”.
Este acuerdo permitirá 

que los docentes, graduados, 
estudiantes y nodocentes 
de Exactas puedan  brindar 
sus aportes a esta asociación 
sin f ines de lucro en las 
diferentes actividades sociales 
y educativas que allí se realizan.

La secretaria de Extensión 
de Exactas, remarcó que una 
de las primeras acciones será la 
de generar “nuevas propuestas 
educativas para que las niñas 
y niños que concurren al 
Centro Corazón participen 

de act iv idades refer idas 
a las ciencias naturales y la 
computación.”.

 Por último, la decana 
destacó el trabajo que realizan 
los integrantes del Centro 
Corazón: “La tarea educativa 
que hacen con los niños en 
situaciones de vulnerabilidad 
es muy importante”. En este 
marco, manifestó que “todo lo 
que se pueda aportar desde la 
Facultad a esta organización 
s i n  f i ne s  de  l uc ro  nos 
engrandece como institución 
y nos ayudará a lograr que 

nuestros estudiantes tengan 
una formación integral”.

Geología
En otro orden, unos 40 

estudiantes de tercer y cuarto 
año de Licenciatura en Geología 
participaron de otro encuentro 
taller extracurricular de grado 
sobre «Lectura y escritura 
académica» que comenzó el 
13 de diciembre y se extenderá 
hasta el 28 de diciembre. El 
mismo es brindado por los 
docentes Marcelo Fagiano, 
María Grumelli y Estefanía 

A s u r m e n d i , t o d o s  d e l 
Departamento de Geología.

Este curso extracurricular 
tiene una duración de 56 horas.

Mujeres de Exactas
Una entrevista a Marisa 

Rovera, rectora de la UNRC, 
c ierra  e l  c ic lo 2023 de 
Mujeres de Exactas, del área 
de Comunicación de la facultad.

Rovera es docente e 
investigadora del Departamento 
de Microbiología, fue secretaria 
de Posgrado, y decana de la 
Facultad. En las elecciones de 
2023 se convirtió en la primera 
mujer en ser elegida rectora de 
la UNRC.

La nota está disponible 
en https://www.youtube.com/
watch?v=OkkBwWYtwTs

Plan estratégico
En la última sesión del 

Consejo Directivo de Exactas, 
la decana Marcela Daniele y los 
cinco secretarios presentaron 
el informe de seguimiento 
y valoración de las acciones 
y gestiones realizadas en el 
marco del Plan Estratégico 
Institucional de la Facultad, 
PEExa 2019-2023. Además, el 
Consejo Directivo resolvió 
extender para el año 2024 la 
vigencia del mencionado Plan 
Estratégico en virtud de que 
la actual decana, concluye su 
mandato en agosto.
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Secretaría de Bienestar

Esta semana, con 135 
niños inscriptos, comenzó una 
nueva edición de la Escuela 
de Verano que organiza la 
Dirección de Educación Física, 
Deportes y Recreación de la 
Secretaría de Bienestar de la 
UNRC.

Las condiciones climáticas 
adversas, que tiñeron de gris los 
últimos días, no amedrentaron 
a los más pequeños, quienes 
en compañía de sus padres 
desfilaron en gran número el 
lunes hacia las instalaciones del 
Gimnasio Mayor del campus, 
donde se concentraron para 
compartir la primera jornada 
de actividades de la Escuela 
de Verano.

“Tenemos muy buenas 
expectativas para este año”, 
señaló la profesora Gabriela 
Ordóñez, titular de la Dirección 
de Educación Física, tras lo cual 
se alegró por “la energía” con 

la que los niños inundaron ese 
espacio del campus.

Agregó: “Fuimos audaces 
en comenzar la colonia de 
vacaciones porque las clases 
aún no han terminado en las 
escuelas. De todos modos, 
la idea es que los chicos ya 
tuvieran la colonia disponible 

para vivenciar la recreación y 
los aprendizajes que se brindan 
aquí”.

“Nos  so rp rend i ó  l a 
cantidad de niños inscriptos, 
que totalizan 135”, remarcó la 
profesora Ordóñez.

Los niños que asisten a la 
Escuela de Verano de la UNRC 

se agrupan por edades: 4 y 5, 6 
y 7, 8 y 9, 10 y 11 y más de 12. 
Las actividades se extenderán 
hasta fines de diciembre.

 
Integración e inclusión

Por su parte, el profesor 
A l e j a n d r o  I n g i g n i o l i , 
coordinador de la Escuela 

de Verano, subrayó: “La idea 
es aprovechar los espacios 
libres y, en este sentido, los 
chicos podrán disfrutar de 
la pileta, siempre poniendo 
el acento en la seguridad. 
Para ello, contamos con un 
equipo de profesores que 
están muy bien capacitados 
en todas las cuestiones de 
seguridad y prevención. Más 
allá de todo, el objetivo es 
que los niños puedan pasarla 
muy bien y disfrutar el día. 
Además, lo interesante es que 
ellos, cada día, se lleven a sus 
casas nuevas experiencias, que 
puedan compartir con sus 
familias”.

Ingignioli indicó: “Este es mi 
primer año como coordinador 
y, en  esta  opor tun idad , 
el proyecto se basa en la 
integración, en la inclusión, el 
desarrollo corporal y la salud, 
entre otros aspectos”.

Con más de un centenar de niños, comenzó una 
nueva temporada de la Escuela de Verano

Un año paseado y celebrado

El  Rosar i to este año 
se impregnó de diversos 
r e c o r r i d o s  y  m u c h a s 
conmemoraciones, algunas 
más habituales que otras. Lo 
cierto es que esto colaboró 
para compartir experiencias 
que trascendieron al grupo y 
la sala para expandirse en un 
común compartido vivido con 
la sensibilidad que caracteriza 
a cada cual y especialmente al 
jardín. El transitar colectivo 
comenzó en e l  inter ior 
institucional a finales de marzo 
con la inauguración de los 
“Viernes de Juego Colectivo” 
ofreciendo posibilidades de 
recorridos lúdicos en diversas 
salas para invitar a un estar 
placentero en espacios áulicos 
que no son propios. Durante el 
transcurrir del año asomaron 
también los “Viernes de cine”.  

M e d i a n d o  a b r i l  e l 
Rosarito, como siempre, se 
llenó de colores iniciando 
una serie de actividades que 
culminan a fines de mayo e 
incluyen dos celebraciones su 
aniversario Nº 48 y el festejo 
del “Día de los Jardines de 
Infantes” correspondiente 

al fal lecimiento de quien 
fue pionera argentina de la 
educación inicial, Rosario Vera 
Peñaloza. De este modo las 
exposiciones de arte infantil 
que representan al jardín y 
las expresiones infantiles que 
traducen su significado para 
la niñez se ensamblaron con 
imágenes del libro “Cultura y 
espectadores” que contiene 
biografías y producciones de 
artistas plásticos riocuartenses 
y se convirtió en el disparador 
para conocer, “leer” las obras 
y representarlas. Los festejos 
siguieron rodando e hizo su 
aparición el grupo Kamishibai 
con la  obra : “Lunát ica” . 
Finalmente, el agasajo convocó 
a todas y todos a poner manos 
a la obra para obsequiar 
cohetes de origami y saborear 
deliciosos muffins.

El  fr ío de junio v ino 
a c o m p a ñ a d o  d e  u n a 
conmemoración que le otorga 
especial calidez, en este jardín, 
a la conmemoración del día 
de la bandera, símbolo tan 
significativo y concreto para la 
niñez cuya celebración invita 
a incursionar por el pasado 

histórico, especialmente su 
aspecto social. El “Galpón 
Blanco del Andino” se convirtió 
en el escenario a través del 
cual el despliegue de arte 
infantil y otras manifestaciones 
artísticas se convirtieron en un 
espacio recorrido y disfrutado 
por las familias. El día de la 
inauguración de la muestra: 
“Historias que flamean” fue el 
puntapié para iniciar el vínculo 
afectivo y coral con el coro de 
la Universidad Nacional de Río 
Cuarto. 

El día de las infancias fue 
celebrado en “Mi casa un jardín 
de invierno”, una obra de 
la profesora de música del 
Rosarito, Luisina Pugliese. El año 
siguió transcurriendo pleno de 
andares por senderos de tierra 
abrazados por follaje y animales 
autóctonos, en la Reserva 
Natural del “Chocancharava” 
o en el “Parque Ecológico”, a 
orillas del río para devolver 
renacuajos a su hábitat o en 
la universidad para festejar 
el día del estudiante, en cada 
recorrido de una o todas las 
salas hubo disfrute infantil 
pleno.  

En el Centro Cultural 
“Leonardo Favio”, entre 
butacas cada cual eligió su lugar 
para disfrutar de “Encanto” 
hubo quienes estrenaban su 
primera incursión para ver en 

pantalla grande la película. 
F i n a l i z a n d o  o c t u b re 

comenzaron a escucharse a 
lo lejos: “Ecos de democracia” 
fue entonces que la calle frente 
al jardín recibió pinceladas de 
las familias sobre recorridos 
previamente bosquejados por 
sus docentes. Posteriormente 
al compás de “La Cigarra” con 
baile infantil se conmemoraron 
los 40 años de democracia. Y 
este espacio, caja de resonancia 
social,  esta vez fue engalanado 
con la presencia de todos y 
todas y honrado por el coro de 
la universidad que cantó junto 
a niñas y niños del Rosarito 
“Aprender a volar”, también 
con la interpretación infantil en 
lengua de señas. Democracia, 
una  pa l abra  ba lbuceada 
y significada de diferentes 
modos que impregnaron de su 
contenido a partir de distintos 
recorridos didácticos.                                    

Y los andares escolares 
continuaron en la Biblioteca 
“Mariano Moreno” espacio 
en el que niños y niñas se 
encontraron con Pablo Dema, 
autor del libro “Lía y el Mar”, 
escuchado y trabajado en 
cada sala.  La feria del libro 
se convirtió en otro espacio 
transitado, en el que abundaba 
un recurso tan valorado 
institucionalmente.  

A mediados de noviembre 

la convocatoria de las áreas de 
música, educación física, inglés 
y computación se convirtió 
a través de la propuesta: 
“La naturaleza en el Jardín” 
en el tramo semifinal del 
transitar 2023, una especie 
de preludio de cierre, con 
espacios correspondientes a 
cada elemento de la naturaleza: 
agua, fuego, tierra, aire, éter. A 
partir de relatos, juegos, arte 
y canto se crearon espacios 
compartidos de sensibilidad y 
reflexión.  

Cada cual se nutrió este 
año de naturaleza y cultura. 
Baluartes fundamentales para 
iniciar la construcción del ser 
social, también constituido 
en la interacción con el otro, 
en ese proceso se escriben 
h i s tor i a s  ind iv idua les  y 
colectivas, de infancia y adultez, 
cada cual, aprendiendo desde 
distintos lugares en diferentes 
etapas. En este mundo cargado 
de imágenes estát icas o 
dinámicas, vivir la vida a través 
de la experiencia propia con 
realidades miradas, palpadas, 
o l idas . ¡Cuánta  r iqueza 
representa! Cada lugar con 
su magia le brindó a la niñez 
posibilidad de expansión y 
disfrute, y a nosotros/as el 
placer de verlo/as tan felices. 
¡Por más años celebrados y 
paseados para el Rosarito! 

Por Victoria Maffei, directora del Jardín Rosario Vera Peñaloza
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Misceláneas

Acción Social del Personal de la 
Universidad Nacional de Río Cuarto 

Afiliados con medicación crónica: 
Recuerden realizar con tiempo las 
recetas con su médico de cabecera, 
para evitarse faltas en sus tomas diarias 
durante el periodo de vacaciones.

Óptica: Si debe cambiar sus 
anteojos recetados o adquirir nuevos, 
recuerde solicitarlos con tiempo ya que 
en el período estival son mayores las 
demoras de fabricación y/o reparación.

Aspurc Online Afiliados: Con su 
cuenta de usuario puede acceder vía 
internet a toda la información sobre 
su Cuenta Corriente, consumos y 
reintegros gestionados. Además, puede 
solicitar turnos para Consultorios 
Médicos Aspurc.

Si aún no se ha registrado, debe 
ingresar a “www.aspurc.org.ar / 
ASPURC Online” y acceder como 
afiliado, siguiendo los pasos que se 
indican.

Convenios en zonas serranas: A 
partir de un nuevo convenio firmado 
con Clínica Privada Rosa Mística, 
los afiliados de Aspurc disponen de 
atención médica integral en Santa Rosa 
de Calamuchita,  con los porcentajes 
de cobertura habituales y autorización 
online. 

Clínica Rosa Mística. José Ingenieros 
94 -Tel. (03546)-421874. 

Consultorios médicos, laboratorio 
de análisis clínicos, internación y 
guardias. Cobertura en todas las 
prestaciones médicas presentando 
Credencial ASPURC. Autorizaciones 
online.

En Villa María, San Francisco y Villa 
del Rosario existe gran variedad de 
convenios, con la sola presentación de 
la Credencial. Autorizaciones online.

Convenios en ciudad de Córdoba: 
Para asistir a los centros médicos 
con convenio directo en la ciudad 
de Córdoba, recuerde tramitar la 
derivación médica en nuestras 
oficinas, por mail o por whatsapp.

En caso de asistir a una de estas 
instituciones con convenio sin la 

derivación, deberá abonarse la totalidad 
del gasto, solicitar las facturas e 
indicaciones correspondientes y luego 
tramitar el Reintegro en la Obra Social. 

Los centros de Córdoba que 
atienden con derivación médica son: 
Clínica Privada Curet, Oulton, Hospital 
Privado, IMGO, Instituto Zunino-
Radioterapia, Instituto Modelo de 
Cardiología, Centro Croce de Alergia 
e Inmun. Infantil, Instituto Modelo de 
Cardiología, Ceom, Fucdim, Dominis, 
Instituto Traumatológico de Córdoba, 
Clínica Privada Gallia, Instituto de 
Oftalmología Mostaza Sánchez. 

Además se puede hacer uso de los 
prestadores de DASPU, para lo cual se 
deberá llevar la derivación dirigida a 
esa Obra Social.

Servicio de asistencia al viajero 
de Universal Assistance: en todo el 
territorio nacional, sin costo adicional. 
Servicio que se suma a las coberturas 
ya ofrecidas por ASPURC fuera de la 
ciudad. Sólo tendrá vigencia cuando 
el afiliado se encuentra en tránsito, a 
más de 80 km. de su lugar de residencia. 
La cobertura es en todo el territorio 
Nacional. Más datos: www.aspurc.org.
ar, sección Cobertura en el País.

Protección solar: sigue en vigencia 
la Campaña de Protección Solar, 
que ofrece coberturas especiales en 
protectores, para disfrutar del sol sin 
poner en riesgo la salud.

Esta campaña, que se encuentra 
enmarcada en e l  Programa de 
Prevención del Cáncer de Piel de 
ASPURC, ofrece a los afiliados:

• 40% de cobertura en Protectores 
Solares Factor 50 en adelante. Marcas 
reconocidas: Dermaglós, Isdin y Eucerin. 

• 15% de cobertura en Protectores 
Solares Factores 30, 35, 40 y 45. Marcas 
reconocidas: Dermaglós, Isdin y Eucerin. 

No se necesita indicación médica 
para su compra. El pago puede ser por 
débito o de contado, con tarjeta de 
crédito (hasta en 3 cuotas) o en cuenta 
corriente.

Vacaciones

Recomendaciones administrativas
Paulina Mercado, estudiante del Profesorado en Ciencias Jurídicas, Políticas 

y Sociales, participó del proyecto “El que no haya entendido, que levante la 
mano” realizado entre 2021 y 2022 y dirigido por el profesor Fernando Aguilar 
Mansilla. Dijo que “el mensaje que les dejaría a los estudiantes universitarios 
es que se acerquen a las cátedras y que se animen a participar en éste tipo de 
actividades de extensión, que son sumamente gratificantes. Si bien implican un 
tiempo extra, no es tedioso ni complejo, sino que es realmente enriquecedor.” 

Este proyecto se realizó en el marco de una convocatoria específica 
gestionada por las secretarías de Vinculación Social e Institucional, Posgrado 
e Investigación de Ciencias Humanas, en el período 2020-2022. Se buscó 
articular en cada proyecto extensión, investigación y posgrado en un contexto 
atravesado por la pandemia y sus emergentes. Los proyectos contemplaron la 
participación de estudiantes becarios/as, cuyos testimonios se comparten en 
videos. Más datos: https://www.hum.unrc.edu.ar/vinculacion/.

Por su parte, Sofia Della Casa Reid, alumna de Licenciatura en Ciencias 
Políticas, participó del proyecto “Cartas de Ida y Vuelta” en 2021, fruto del 
cual se editó un libro del mismo nombre. Al cabo de participar del proyecto, 
consignó que lo hecho la ayudó a crecer “a nivel personal y como estudiante, ya 
que una de las propuestas era contribuir desde una dimensión ética y cultural. 
Me enseñó a trabajar  en equipo y a intercambiar ideas”

Extensión a través de una 
perspectiva humanística

Secretaría de Bienestar

Posgraduada 
en Lengua inglesa

Gabriela Galfioni se recibió de 
magíster en Lengua Inglesa, mención 
Lingüística Aplicada. Su trabajo final se 
tituló: “Los marcos narrativos como 
instrumento para interpretar las 
creencias de docentes en formación 
sobre el uso de tecnología en contextos 
de educación remota de emergencia: un 
estudio de caso narrativo”. Fue dirigido 
por la doctora. Carolina Orgnero 
Schiaffino, de la Universidad Nacional  
de Córdoba

Ana Cabral obtuvo el título de magíster en Inocuidad y Calidad de 
Alimentos. Su tesis, “Resistencia a antibióticos en cepas de campylobacter spp 
aisladas de pollos, provenientes de granjas avícolas de Córdoba” fue dirigida 
por la magíster Judith Bertone y codirigida por la doctora Silvia Romanini. 

La nueva egresada de posgrado señaló que su tesis se desprende de una 
línea de investigación que viene desarrollando desde 2016. No hay estudios 
en la zona que caractericen la resistencia a antimicrobianos presente. Esta 
información nos permite no solo pensar los desafíos que enfrenta la salud 
pública sino también diseñar estrategias de mitigación para el sector productivo.

Indicó Cabral que su trabajo final “permite direccionar los siguientes 
pasos de la investigación, y dado la complejidad del problema de resistencia 
antimicrobiana, la necesaria colaboración con otras disciplinas para un abordaje 
sistémico de la problemática”.

Nueva magíster en Inocuidad y calidad 
de alimentos

Ingresantes 2024 ya pueden solicitar becas para estudiar en la Universidad 
Nacional de Río Cuarto. Los beneficios son de tres tipos: de ayuda económica, 
para alumnos con discapacidad y de alojamiento en las residencias sitas en el 
campus. Para solicitarlas es requisito no adeudar materias del secundario y 
estar anotado en alguna de las más de cincuenta carreras que ofrece la UNRC.

Para solicitar becas hay que entrar en www.unrc.edu.ar, ingresar en Sistema 
de Información, enlace Becas, opción Solicitud de becas.

La documentación solicitada debe digitalizarse mediante fotos. Es menester 
adjuntarla, según la situación socioeconómica declarada, antes del 1 de abril. 
No se recibirán solicitudes al cabo de esta fecha.

Más datos: teléfono fijo 4676190, dpto-becas@rec.unrc.edu.ar

Becas para ingresantes 2024
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    Miércoles 20 de diciembre de 2023

Se cumplió un nuevo aniversario de 
la entrega del  Premio Nobel de la 
Química a Luis Federico Leloir  

El 10 de diciembre de 
1970 Luis Federico Leloir 
recibió en Suecia el Premio 
Nobel de Química por el 
descubrimiento de procesos 
bioquímicos básicos para la vida 
que fueron de gran importancia 
para el campo de la medicina y 
la química biológica. 

Leloir obtuvo el máxi-
mo galardón de la ciencia 
por describir por prime-
ra vez los nucleótidos 
azúcares y su papel en la 
formación de hidratos de 
carbono (azúcares). Los 
hallazgos de Leloir sir-
vieron para entender en 
profundidad la galactose-
mia, una enfermedad he-
reditaria que provoca que 
quienes la padecen estén 
impedidos de asimilar el 
azúcar de la leche y que 
de no ser tratada produ-
ce lesiones en el hígado, 
riñones y en el sistema 
nervioso central.

Leloir fue el segundo Nobel 
de ciencias recibido por un 
argentino y más adelante sería 
distinguido el argentino César 
Milstein, ganador en 1984, de 

tal distinción. 
En su discurso del 10 

de diciembre de 1970, en 
Estocolmo, Leloir afirmó: “El 
honor que he recibido excede 
-de lejos- mi expectativa más 
optimista. El prestigio del 
Premio Nobel es tal que uno 
de repente es promovido a un 
nuevo estatus. En este nuevo 

estatus me siento incómodo al 
considerar que mi nombre se 
unirá a la lista de gigantes de la 
química como van Hoff, Fischer, 
Arrhenius, Ramsay y von Baeyer, 
por nombrar solo algunos. 
También me siento incómodo 
cuando pienso en químicos 
contemporáneos que han 
hecho grandes contribuciones 

y también cuando pienso en 
mis colaboradores que llevaron 
a cabo una gran parte del 
trabajo”.

Federico Leloir había 
nacido en septiembre de 
1906, en París, Francia, aunque 
desde los 2 años vivió en la 
Argentina. Con 26 años se 
recibió de médico en la UBA. 
Trabajó en el Hospital de 
Clínicas durante dos años. 
“Nunca estuve satisfecho con 
lo que hacía por los pacientes”, 
explicaba Leloir en su breve 
autobiografía publicada en 
1982. Y agregaba: “Cuando 
prac t i c aba  l a  med i c ina , 
podíamos hacer muy poco por 
nuestros pacientes, a excepción 
de la cirugía, digitalina y otros 
pocos remedios activos”.

“Los antibióticos, drogas 
psicoactivas y todos los 
agentes terapéuticos nuevos 
eran desconocidos. No era 
por lo tanto extraño que, en 
1932, un joven médico como 

yo, tratara de unir esfuerzos 
con aquellos que querían 
adelantar el conocimiento 
médico”, justificaba Leloir 
su decisión de volcarse a la 
ciencia básica y realizar su tesis 
de doctorado con quien sería 
en 1947 el primer Nobel de 
ciencia argentino, Bernardo 
Houssay.

Ese mismo año, Hous-
say proponía a Leloir 
como director del Insti-
tuto de Investigaciones 
Bioquímicas-Fundación 
Campomar (en la actua-
lidad, Fundación Instituto 
Leloir), creado el 7 de no-
viembre 1947 en una vieja 
casona en la calle Julián 
Álvarez 1917, en el barrio 
porteño de Palermo. Ahí, 
Leloir y sus colaboradores 
comenzaban a realizar los 
primeros hallazgos que 
permitían aclarar el me-
canismo de la biosíntesis 
de polisacáridos (unión de 
azúcares), especialmente 
del glucógeno y del almi-
dón.

Dentro de sus principales 
descubrimientos figura el 
llamado “camino de Leloir”: 
esa ruta bioquímica a través 
de la cual  e l  organismo 
aprovecha la energía de los 
azúcares para poder vivir. En 
términos técnicos, describe 
los tres cambios sucesivos que 
experimenta la galactosa (un 
azúcar presente en la leche 
materna y en lácteos en general) 
para convertirse en glucosa, y 
que en esa transformación 
participa como intermediario 
una molécula llamada UDP-
glucosa, el primer nucleótido 
azúcar que se descubrió. Hoy 
se conocen más de cien. 

Fuentes
www.conicet.gov.ar; nota 

“Hace 50 años, Luis Federico 
Leloir recibía el Nobel de 
Química”, publicada  el 10 de 
diciembre de 2020 y producida 
por Agencia CyTA – Leloir.

Instagram de baeducación 
(Gobierno de la provincia de 
Buenos Aires): Aniversario del 
Premio Nobel Luis Federico 
Leloir. 

Ciencia argentina


